

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Pts.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50. Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14. Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25. El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS

Anuncios en primera línea, anuncios plana, 0'50, reclamos preferentes tercera plana, 0'10. Esquelas mortuorias, según m...

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente * Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 36 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

CARTAS A UN OBRERO SOBRE ASUNTOS DE ACTUALIDAD

Aunque tenía intención de escribirte hoy, mi buen Tomás, probádotte que la idea y concepto de la democracia nació de Jesucristo, que predicó y enseñó el dogma de la fraternidad humana, y recibió incremento y desarrollo de la filosofía social de nuestros teólogos Santo Tomás, Suárez, Soto, etc. por modo que el hecho político y social que hoy está tan en boga es una reacción hacia la doctrina de Jesucristo y nuestros teólogos antiguos, si bien progreso puede llamarse con relación a los últimos siglos, época del bárbaro absolutismo; y aunque trataba de hacerte ver cómo la idea de la democracia cristiana informa y aun informa, si bien herida por el monstruo del centralismo absorberte, la vida viv en obsequio a la bre...

actual de cosas, no quieren conocer lo que la triste realidad enseña; pero no dejarán de firmarla los pobres obreros.

Podrán algunos mirar con desprecio el vocerío ensordecedor de las clases trabajadoras; podrán los que no se sientan blanco de las injusticias sociales, decir que la pintura que hace León XIII de la condición de los obreros, es exagerada y que la cuestión obrera es solo manifestación muy natural del descontento de los que quisieran vivir sin trabajar.

Estos tales ó ignoran que la mayor parte del género humano, la más digna de lástima, la más necesitada de justicia, vive tiranizada por el capitalismo, ó nada les importa el triunfo de la justicia pisoteada y conculcada por nuestra moderna sociedad, ó desconocen que una sociedad que nutre descontentos, es poco estable y que a pasos de gigante hacia su muerte y ruina, si estos son los más y les falta el dique de la Religión que los contiene.

La justicia y el bien social demandan se dé solución al problema obrero.

¿Y cuál es esta solución? ó sea cuáles son los remedios capaces de quitar esos males que dolorean a los obreros?

Las soluciones dadas al problema social reduciré a cuatro:

1.ª La que podemos llamar ascético-idealista y condensa todo su sistema en predicar la caridad al capitalista y resignación al obrero.

2.ª La escuela liberal que sintetiza su sistema de solución en el ejercicio amplio de la libertad sin trabas: dejad hacer, dejad pasar; tal es el lema de los economistas liberales.

3.ª La de la escuela socialista, que la hace consistir en la desaparición de la propiedad privada, sustituyéndola por la del Estado, y el capital privado por el colectivo, partiendo de la igualdad no solo política, proclamada por la democracia, sino también social.

4.ª La solución católica expuesta admirablemente por León XIII, quien, teniendo en cuenta el doble aspecto de la cuestión teórico y práctico y que no solo es un problema religioso, como afirma la primera escuela, ni económico ó científico, como juzgan los otros, sino religioso-económico-político, basa la solución del problema principalmente en el reconocimiento de los derechos del obrero reclamados por la justicia.

Voy a probarte a tí y a todos los obreros que las tres primeras soluciones son deficientes y que únicamente la cuarta, ó sea la solución católica, resuelve este pavoroso problema.

Principiaré refutando la primera escuela el domingo próximo tu afro.—X.

Dos cuartillas

Mañana es la fiesta de los niños; es el día de la alegría infantil. Dichosos vosotros mis queridos pequeñuelos que no tenéis dudas en el corazón ni concebís las amarguras de la vida; dichosos vosotros que no tenéis noción de lo que son desengaños, ingratiitudes ni envidia que emponzoñan de modo terrible el alma...

No; vosotros no concebís esto, y quiera Dios que jamás podáis comprenderlo! Por eso, vuestra niñez es risueña, por eso vuestros infantiles pensamientos son venturosos y felices!

Y a medida que los años avanzan y nuestra vida se ve a cada instante amargada por las ingratiitudes y los desengaños, recordamos en esta fecha, venturas y felicidades que para siempre hemos perdido...

¡Ah! Si fuera nuestra vida y nuestros pensamientos, la vida y pensamientos del niño!... ¡Si pudiéramos volver a la infancia!...

¡BIEN EMPEZAMOS!

Ha comenzado el año 1902 bajo la impresión de acontecimientos que constituyen un preludio fatal y dan idea de la era de felicidad que en el orden político y social nos presenta el nuevo año.

En Barcelona se ha desarrollado con gran empuje y con caracteres graves la huelga general de obreros; todas las industrias se hallan paralizadas, todos los trabajos suspendidos, y los huelguistas se imponen por el número—30.000—á los obreros que aun tenían intención de acudir á sus cotidianas labores.

Un motín en Gotor, por causa de los consumos; la huelga de cigarrerías en Madrid, sesiones acaloradas en varios municipios, y alguna que otra cosa más, que irá saliendo, forman un concierto discordante é inarmónico, con el que muchos españoles saludan al año nuevo. De manera, que continuamos lo mismo que en 1901, sino es que caminamos á peor situación, porque, aunque parezca mentira, todavía cabe el que la situación se agrave, y solo Dios sabe lo que puede ocurrir en España de aquí al 31 de Diciembre. El se apiada de esta nación desgraciada, apartando los peligros que por pecados de sus propios hijos la rodean.

Nuestras impresiones no pueden ser halagüeñas ante los malos comienzos del año 1902 y así la hacemos constar.

¡Ojalá nos equivocáramos!

HAN FALLECIDO: En Lerín, don Canuto Senosizain y doña Prisca Heredia y Sequin. R. I. P.

Nota del día

Frente a frente y no lejos de la culta Europa se vienen perpetuando año tras año actos de salvajismo, que son el horror y la vergüenza de la humanidad. La esclavitud adquiere en Africa proporciones espantosas y se realiza mediante procedimientos de la crueldad más refinada.

No es posible leer sin horror e indignación y sin pena los relatos de las atrocidades que gentes sin conciencia someten con los infelices habitantes de aquellas regiones, para obtener algunas monedas á costa de la libertad y la vida de millares de personas.

Causa espanto leer cómo, de tiempo en tiempo, asedian los poblados de aquella tierra centenares de hombres bien armados; incendian las viviendas; persiguen á los moradores á tiro limpio, matan á los fugitivos y cazan á los demás, todo como si fuesen fieras dañinas.

Una vez hecha la caza de algunos centenares, despues de haber muerto algunos miles... ¡oh entonces comienza el horrendo cautiverio de aquéllos, que ha de durar hasta su muerte. Con escaso y mal alimento y con peores tratos, los obligan á emprender larga caminata hasta los puntos de mercado de seres humanos. La fatiga y el hambre hacen desfallecer á gran parte de los cautivos; y el que no puede seguir, recibe un garrotazo ó un tiro y queda abandonado en aquellas soledades, para pasto de las fieras. De suerte que cuando, llegan al mercado, el número de los capturados está reducido á la décima parte ó menos. Allí son vendidos, y desde entonces los hombres son destinados al oficio de bestias y las mujeres á ocupaciones no menos penosas ó al harem de algún mandarín infame.

¿Quién no se indigna, al considerar tantos y tan horrendos crímenes? ¿Quién no siente deseo de poder hacer algo por evitar tantas y tales desgracias? Pues todos podemos. En todos los templos de mañana, fiesta de la Epifanía, se celebran destinadas á recoger limosnas para los trabajos de extinción de la esclavitud en Africa. Santa obra, que solo la Iglesia Católica podía intentar y llevar á cabo.

Si, sólo la Iglesia, una institución que verdadera y prácticamente se interesa por los pobres, los pequeños, los desgraciados, es quien trabaja por combatir la esclavitud en Africa, como en todas partes en que exista, poniendo obstáculos á la realización de los planes inicuos arriba indicados y libertando á los cautivos. Y esa obra, digna del aplauso de la humanidad, la realizan las Ordenes religiosas, hoy tan odiadas y perseguidas por los salvajes modernos. Los sectarios, los masones, los que se pasan la vida dando vivas á la libertad, á la fraternidad y á la igualdad, nada saben hacer por los esclavos del contiguo continente, á los cuales no consideran como iguales ni, menos, como hermanos, ni dignos de ser libres, porque los esclavos africanos no son para ellos materia explotable, como los pobres obreros, á quienes hipocritamente adulan.

La Iglesia es la única que ha invitado á las naciones civilizadas á acometer la empresa de la extinción de la esclavitud; y mientras sus exhortaciones se pierden en el vacío, á pesar de los Congresos y Ligas anti-esclavistas, excita la caridad de sus hijos, para que con sus limosnas coadyuven á los trabajos que realizan las Ordenes religiosas con un celo, con sufrimientos tales, que no pueden tener digna recompensa en este mundo.

Conocido el destino de la limosna que mañana se ha de pedir á los fieles en los templos; sabiendo y considerando que con ella ha de cooperar al rescate de alguno de aquellos desventurados hermanos nuestros, ¿quien no se animará á darla?—E.

Cuento de Reyes

Eran frías, húmedas de temporal, las vísperas de Reyes aquel año en la Montaña. El Noroeste que desde días atrás soplabla del Cantábrico sobre los campos, helando la atmósfera con sus frios, amarillando la campiña y preparando la nevada, ya por la tarde algo más sossegado, aunque sin dejar por eso de huracanear á su manera, empezó á pujar mansamente algunos copos; desvaneciéndose entonces borroso á manera de un inmenso cliché que se vela, el incomparable paisaje montañés, perdiendo sus tintas ricas y sus tonos de luz tan suaves y melancólicos; fué apagándose casi al mismo tiempo y muy tempranamente la poca luz que quedaba, y ya al finalizar aquel reprensivo vespertino de vientos y tristezas invernales, la noche cerraba decididamente en nieves.

Y con esto, hacíase sumamente placentera la velada, en derredor del liar de las cocinas campestres, donde llamaba modulaba una de sus más íntimas canciones de invierno; oíase en las callejuelas el trotar del ganado que, empujado por la nieve, bajaba á recogerse en las corrales; solamente como un bosquejo y á via de recuerdo de la festividad que se celebraba, sentíase el relinchar de la mocina robusta y que no teme á un pasmo, el sonar distinto y misterioso, por la obscuridad, de las esquilas y el tocar lejano del cuerno en los caseríos.

Y en la portada de las casas, y acabando así de dar á las vísperas su carácter propio y distinto, cantábase la tonadilla clásica de antaño, la pastorela melancólica y sencilla, eco lejano de otras voces y reflejo fidelísimo de antiguas y

hermosas remembranzas, que la montaña, atenta siempre á repetir sus ecos, en esta noche de vísperas y recuerdos de adoración, lo hace indefectiblemente por boca de pastorzuelos que, envueltos en sus zamarras, bajan gustosísimos á continuar sagradas tradiciones, tributando así en la aldea un hoy enajado y cumpliendo denodadamente su cometido.

Cuando aquella noche se dió por terminada la parranda consuetudinaria de los mozoletos, las horas iban ya muy avanzada; el cielo de turbio en turbio; vagaba errabundo y quejumbroso el viento por los cogujales; seguía cuajando la nieve en la nieve, y el silencio en el silencio.

José Ignacio, con paso firme y vigoroso, el cuerpo erguido, lleno de un calorillo vivificante por la cena y la juerguecica, el alma llena de alegrías por esto mismo y algunos otros motivos, fué llegando (como en tales casos le sucedía casi siempre), hacia el caserón apartado donde vivía ella; para él la rapaza más sabrosa de todo el contorno, la de las sonrisas plácidas, la de las palabras que querían ser burlescas y muchas veces no eran más que trémulas, la de las miradas cobardes que á él tanto azaraban... en esto, no se sabe si por estas ó otras remembranzas, ó porque el frío húmedo de la noche le excitaba, la cosa es que ya no pudo contenerse más y dilatando ampliamente sus sanos pulmones, echó fuera el relincho que hacia tiempo coqueleaba el gazarate por salir, y que indudablemente era de los más fuertes en su género. Casi al mismo tiempo y, como si esto hubiera sido una señal, vió saltar la empalizada á una masa parduzca, estrech de ojos fosforescentes y luminosos, que auillando continuo como los perros en las noches de verano y con el rabo entre piernas, desaparecía con veloz carrera en las castañales. Quedóse el mozo algo parado, desvaneciéndose como por ensalmo la jarana que le retorzaba en el cuerpo, comprendió seriamente la inmensa calamidad que á aquellas dos pobres mujeres les amenazaba con caer, y entre content; y cauteloso, ciñóse prieto el charter á su bien apuesto continente como quien se apercebe á una lucha, calose el capiz hasta los ojos y trepando por un esquinual, deslizóse dentro del aprisco con el palo en la mano y la navaja entre los dientes.

Llegó por fin la mañana alguna vez y con ella una luz pobrísima, tarda en amanecer, que fué aclarándose poco á poco sobre los campos y que, reverberando tenuemente en la nieve, sugería una al espíritu impregnado de una melancolía soporosa y penetrante.

Mariácu volvió asustadísima y muerta de miedo de misa primera. Virgen Santísima qué habría subido en su aprisco, el menos detenido del villorrio, cuando en otro había hecho el lobo tantas víctimas?

Bien presto encontrése en medio de las ovejas; allí ellas se entretenían sossegadamente, rumiando los pastos de la noche, y mirándolos con su manera peculiar y curiosa.

¡Vaya una ventura de verdad! Y de prisa muy de prisa, contaba las ovejas, iba de aquí para allí revisando los rincones é iluminándolos con el candil; y... nada siemere nada; ni una mancha de sangre en toda la corraleja; todo en perfecto orden... más en esto paróse en firme y un poco aturrida; allá en el esquinual de la empalizada con la pared había una masa blanquecina, parduzca, arrollada sobre sí misma, hecha casi un ovillo. Quedóse en un principio, sin saber á qué proceder, hasta que, al ver la inmovilidad de la masa, atrevióse á acercarse; sucedió entonces, que graciosamente y como una sombra chinesca vió destacarse sobre la pared la silueta de un capuz y su borlica, moviéndose al compás de la luz.

Y qué alegrón más hondo siguió al primer aturdimiento del instante! Efectivamente; el corazón tenía como siempre; mucha razón, cuando en toda aquella bienandanza, le advertía la influencia consoladora de José Ignacio.

Y lo mejor era, lo de cojerlo infraganti, sin que pudiera negarla como lo había hecho tantas otras veces! Ya este propósito y como en tropel acudían á su magín, destacándose en él mis parrrora mas imaginativos á quienes la lejanía del tiempo daba una expresión de infinita calma; con mil notas alegres y armoniosamente salientes...

En esto oyéronse voces y pasos precipitados en la habitación; comprendió que se las tenía con su buena madre, y no había por qué poner en un brete al mozo: tiróle rápida de la borlica; levantóse él de otro tron, mostrando su vigorosa estatura y sus varoniles facciones; quedóse corridísimo, como nunca, al ver la cara de risa y de burla sabrosa que tenía delante de sus hinchados ojos; rogóle ella para bien de los dos que se fuera, aun tiempo mismo que le dirigía una mirada cargada de reproches y promesas de felicidad, de esas que llegan siempre á cebarse en el alma; y ya, para cuando entraba la madre, el otro se las pelaba en el otro lado, corriendo la vergüenza á todo escape.

Y no hubo conformidad, ni podía haberla; la pobre viuda con su acrisolada fé, dábalo todo á milagro evidéntísimo de los Santos y benéficos Reyes; esto contrariaba, indudablemente, á la rapaza, que hecha un brazo de mar y sin contradecir mayormente, se sonreía con una expresión de disgusto y de duda peligrósísima siempre en materias de esta naturaleza; pero qué hacer, ni cómo acomodarse á aquella manera de ver las cosas, cuando ella en su despierto magín atribuía más que á la acción protectora y comisaritaria de los Santos Magos, á la acción desmedida que desde algún tiempo á aquella parte habíase despertado en el otro á relinchar por las noches en la corraleja.

G. BADAL.

PUBLICACIONES

El último número de este afio publicado por La Ilustración Española y Americana resulta lleno de amenidad é interés.

En la sección gráfica se da una información completa del Santuario de Nuestra Señora de Montserrat, recientemente inaugurado; los retratos de Nobel y de los agraciados con el pre-

mio instituido por el famoso inventor sueco y el del Sr. Duque de Terranova; y se reproducen primorosos cuadros de Chocarne Moreau, Simoni, Reichert y Giesel, y unos preciosos grupos en barro cocido, de J. Ginés, que representan la Degollación de los Santos Inocentes.

En la parte literaria, aparte las secciones fijas encomendadas á los Sres. Fernández Breón, Cuenca y Becerro de Bengoa, figuran temas de palpitante actualidad tratados por escritores tan reputados como D. Jose Maria Sbarbi, D. Eduardo Bustillo, D. Eduardo Vera y D. Angel Stor.

Boletín del Centro Escolar DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de Instrucción para la clase obrera asistieron el último ejercicio 353 alumnos.

CAJA DE AHORROS Pts. Cts. Saldo anterior. 94.127'83 353 imposiciones efectuadas. 884'95 Suman. 95.012'18 9 devoluciones verificadas. 1.114'50 Saldo el 29 de Diciembre de 1901. 93.897'68 Id. de la Caja de Socorros. 19.681'38 Total en ambas cajas. 113.569'06

Instrucción religiosa.—También la de este día se refirió á la preciosa vida de nuestro Salvador, presentándola como modelo de la nuestra, hacienda resaltar su pobreza, su humildad y sobre todo su caridad para con el hombre, hechura é imagen de su Criador, á quien debemos servir y amar en esta vida para después gozarle en la otra.

En este día fueron recogidas á los imponentes las libretas, para acumular al capital que poseen, los intereses que han ganado.

Grato obsequio.—Con atenta dedicatoria de la Excmo. Sra. Duquesa de Villa-hermosa, Condesa de Guauqui, se ha recibido un ejemplar del libro de Javier, que se conservará en la biblioteca de este Centro, como cariñoso recuerdo de aquella señora.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sentencias para el 7 y 9 de Enero.

Juzgado de Tudela.—Causa criminal seguida contra Emeterio Pejenante y Castillejo por el delito de lesiones.—Abogado defensor, señor Ma'a (D. F.); procurador, señor Mata, (D. E.)

Juzgado de Estella.—Causa criminal instruida contra Juan Cruz y Dámaso Hermoso por el delito de lesiones.—Abogado defensor, señor Errea; procurador, señor Carvajal.

Sentencias Se ha decretado la siguiente: Condenado al procesado Pedro Esteban Carrica Erquiza á la pena de un año, ocho meses y veinte y un días de prisión correccional por el delito de disparo.

Sumarios Se han recibido en la Secretaría de esta Audiencia provincial, uno del juzgado de Tafalla contra Eusebio Dominguez por lesiones, y otro del juzgado de Tudela contra Mariano Sala por idéntico delito.

Las Congregaciones EN FRANCIA

La lucha entablada en Francia con motivo de las Congregaciones religiosas entre católicos y no católicos va adquiriendo caracteres especialísimos, que pudieran hacer variar de la opinión á muchos de los anticongregacionistas.

Mientras unos Consejos municipales emiten informe favorable acerca de las autorizaciones pedidas por las Congregaciones religiosas, otros continuando en su odio sectario, las niegan sistemáticamente.

Entre los primeros se cuentan (de los últimamente citados) el de Mazamet, el de Bayona, el de Thozag y otros muchos, pues se dan casos como el siguiente:

En favor de los reverendos padres Chatreux se ha firmado en el departamento del Iseze una adhesión por 76.436 católicos pertenecientes á 410 poblaciones.

Además otras 200 de éstas han enviado directamente otras adhesiones á la Gran Chartreuse.

No se limiten á esto los católicos, sino que, además, han resuelto tomar justas represalias contra los adversarios de las Congregaciones, negándoles su concurso en los negocios que explotan. Así el alcalde de Ardelay ha publicado en un periódico la carta siguiente:

«Escribo á uno de mis proveedores de la Roche-sur-Yon, de quien era cliente desde hace muchos años, que cese conmigo toda relación de negocios.

Este señor consejero municipal ha encontrado el medio de emitir un parecer desfavorable á la solicitud de autorización de los padres de Chavagne, sabiendo que á dos de mis hijos los educaban estos buenos padres.

Si él considera que el clero parroquial basta, yo creo que otros proveedores me bastarán á mí.

Seríamos muy simples interesándonos por los que no procuran sino perjudicarnos á nosotros.»

se hace en muchas localidades... comerciantes que han votado...

70 dollars menos que los otros: Anna, 30 dollars menos que los otros; José, Pedro, Gabriel y Francisco recibirán partes iguales...

Para los niños de la Misericordia

El pensamiento de agasajar con juguetes a los asilados en el benéfico establecimiento de la Casa-Misericordia, ha tenido el eco que esperábamos...

Telegramas en 1901

El Gabinete Central de Telégrafos ha publicado la estadística anual en que se consigna el número de despachos cursados durante el año anterior...

NOTAS EXTRANJERAS

Un expía

El comisario de policía de Pantin ha detenido a un individuo de origen alemán, al que se le han encontrado planos de fortificaciones y documentos militares...

Menelik á Europa

Los periódicos turcos anuncian que Menelik, el rey de la Abisinia, visitará á Constantinopla en Marzo próximo...

La bomba de Kiev

A pesar de que la Agencia Hawas, ha desmentido la noticia de la explosión de una bomba en Kiev, sin embargo la Patrie lo afirma dando detalles de la explosión...

Ingleses y boers

Cada día empeora la situación de los ingleses. Un telegrama del Cabo anuncia que es completa la sublevación en los distritos de Clanwillian, Carnawon y Calypian...

Un correspondiente inglés comunica á Le Temps, que pasan de 11.000 el número de niños boers, muertos en los campos de reconcentración.

Por Londres circula la noticia de haber sido víctima de un atentado el gobernador del Cabo, lord Milner.

Hasta ahora no se ha confirmado oficialmente la noticia.

Jurados

Para constituir el tribunal del Jurado que ha de actuar en las vistas de las causas, que ya anunciamos para el próximo cuatrimestre, precedentes del juzgado del partido de Aoz han sido designados por sorteo señores siguientes:

PARTIDO DE AOIZ

Cabezas de familia.—D. Pedro Gloria Garate, de de Burgui; don Santiago Alústiza Echarte, de Gallipienzo; don Joaquin Barber Ezeverri, de Ezcaroz; don Toribio Erdozain Zoco, de Aibar; don Martin Sanchez Garcia, de Huarte; don Joaquin Espil Cestar, de Aoz; don Nicolás Elia Arribillaga, de Saragüeta; don Marcial Bronte Latasa, de Aoz; don Pascual Aroza Cemborain, de Lumbier; don Tomás Goni Urniza, de Muruarte; don Vicente Iragui Isturiz, de Zulueta; don Julián Almazán Azanza, de Burgui; don Santiago Remón Navarro, de Cáseda; don Angel Balbuena Lasala, de Ardanáz; don Angel Gurbindo Oronce, de Iragui; don Angel Seminario Jacue, de Engui; don Juan Cruz Arguedas Esarte, de Oronz; don Pedro Arrasate Dean, de Lumbier; don Evaristo Errea Roda, de Zuriaín; don Inocencio Garayoa Elizalde, de Badostain.

Capacidades.—Don Fructuoso Sola Arbón, de Sada; don Faustino Donazar Huarte, de Aoz; don Gabino Barbin Esparza, de Iajonar; don Manuel Mendiburu Ayesa, de Uriz; don Domingo Taber Dominguez, de Murillo; don Saturnino Moriones Navarro, de Cáseda; don Salvador Landa Arategui, de Orbaiceta; don Julián Martínez Arizuren, de Ibric; don Severo San Martín Murillo, de Urroz; don Patricio Jimenez Ayesa, de Tiebas; don Fermín Zalla Ardanáz, de Nagore; don Tomás Napal Mayo, de Ochagavía; don Saturnino Idoate Larrainzar, de Elcano; don José Elizalde Felipe, de Imarcoain; don José Estanga Balda, de Huarte; don Salvador Fernandez Plano, de Sangüesa.

SUPERNUMERARIOS

Cabezas de familia.—Don Eusebio Rubio Raete, de Pamplona; don Cristóbal Beunza, de id; don José María Campo Abárzuza, de id; don Tomás Erro Cilveti, de id.

Capacidades.—Don Santiago Ondarra Goicochea, de Pamplona; don Joaquin Eguaras Ardanáz, de id.

Testamento original

Se espera con interés en los Estados Unidos la sentencia que ha de dictar un tribunal en un pleito originado por el testamento de Mr. Petez J. Gragan, de Milwaukee.

pertenecientes a la Audiencia de Zaragoza, Manzanares (Albacete), Cebrero (Madrid) Puente del Arzobispo (Madrid), Pastrana (Madrid), Calahorra y Villadiego (Burgos) y Bande (Coruña).

Las vacantes deberán proveerse por concurso entre los registradores que lo soliciten dentro del improrrogable plazo de cuarenta días.

La «Gaceta» publica un anuncio referente a la provisión por concurso de las plazas vacantes de médicos directores de baños.

En la antigua Escuela de Música, sita en la calle Nueva, se reunirá hoy á las diez de la mañana la Sociedad de obreros panaderos, para tratar asuntos de interés para el gremio.

A las diez y media se reunirá también en la Escuela de Párvulos la sociedad de tipógrafos.

Anteayer se verificaron las oposiciones para cubrir dos plazas de auxiliares vacantes en la sociedad anónima La Actividad. Se presentaron diez y nueve aspirantes.

Accidente lamentable.—Sobre las dos de la tarde del viernes ocurrió en las canteras de Cizur mayor un desgraciado suceso. Encontrábase ocupado en sus faenas el peon albañil Miguel Iturri Zabala, de 50 años de edad, casado y domiciliado en la calle de los Descalzos núm. 30, 4.º, cuando tuvo la mala suerte de ser arrollado por una enorme piedra que le produjo el magullamiento de los dedos de la mano izquierda.

Después de ser curado por el médico forense señor Arraiza, fué trasladado á su domicilio.

Una riña.—Sobre las ocho y media de la noche del viernes riñeron en la calle de Pellejerías dos sujetos llamados Felipe Itoiz y Basilio Blasco, produciendo el primero al segundo una herida en la cabeza que le fué curada en el hospital civil.

El agresor fué conducido al depósito municipal.

La guardia municipal denunció ayer á cuatro mujeres por promover un fuerte escándalo en la plaza de la Constitución.

También lo fué el amo de un perro ratonero, por ir (el perro) por la calle sin bozal ni cadena.

Al depósito municipal fué conducida una sirvienta por apoderarse, tomando para ello el nombre de sus amos, de varios géneros importantes 67 pesetas y robar en otro comercio un chal, en idéntica forma.

En el negociado de Estadística del Ayuntamiento se están llevando á efecto con gran actividad, los trabajos previos para la rectificación del censo electoral que ha de verificarse en el próximo mes de Abril.

Recomendamos á los mozos, padres ó tutores de ellos, la obligación que tienen de inscribir en el negociado de Estadística del Ayuntamiento, en la primera quincena del corriente mes, para inscribirse en el actual alistamiento, á fin de no incurrir en responsabilidades.

Ha sido nombrado oficial de cuarta clase con destino á esta Administración especial de Hacienda don José Moquiza Salomón, cesante de igual categoría.

En cumplimiento de lo que dispone la ley, la Alcaldía ha remitido al Juzgado municipal el padron de jurados rectificado en Diciembre último.

La Dirección general del Tesoro público ha pasado una comunicación á la Administración especial de Hacienda de esta provincia, disponiendo que se abra una nueva cuenta corriente de oro con el Banco de España, según previenen las circulares dictadas en los días 7 y 10 del próximo pasado mes de Diciembre.

Clases pasivas.—La superioridad ha tenido á bien conceder la pensión mensual de 750 pesetas al carabiniere Gabriel Ibenicete, como disfrute de una cruz pensionada.

Igual merced se ha hecho á favor del soldado Aniceto Aramendia.

Ambas pensiones se satisfarán por la caja de la Depositaria de esta Administración especial de Hacienda.

Ha llegado á Madrid nuestro distinguido y respetable amigo el señor conde de Guendulain, con el fin de pedir mañana luter la mano de la señorita doña María Teresa Vazquez Chavarri, para su hijo primogénito don José María Menos y Rebollo de Palafox, duque de Zaragoza, conde de los Aros y marqués de Lázaga. Inmediatamente regresará á Pamplona.

Revistas de inspección.—Habiéndose suscitado algunas dudas, á consecuencia de la revista de inspección pasada recientemente á los jefes y oficiales de las escalas de reserva de Infantería y Caballería, acerca de la resolución que debe adoptarse con los jefes y oficiales de dichas escalas que por motivos de salud se encuentran imposibilitados de prestar servicio activo en cuerpo ó inútiles para todo servicio, y de acuerdo con lo informado por la Junta Consultiva de Guerra respecto del particular, se ha resuelto que el art. 8.º del reglamento para la clasificación de aptitud y postergación para el ascenso, aprobado por Real decreto de 24 de Mayo de 1891, es aplicable así mismo á los jefes y oficiales de las escalas de reserva, con la sola limitación que establece el artículo 34, de no poder ser postergados para el ascenso, y en su consecuencia, los que en el plazo de tres años, como máximo, á contar desde el día en que fueron revisados, no se encontrasen con la aptitud física necesaria para prestar servicio, serán propuestos para el retiro ó la licencia absoluta, según les corresponda por sus años de servicio.

Ha sido nombrado alcalde de la ciudad de Olite don Luis Izurriaga.

En la misa mayor que se celebrará mañana en la catedral, expondrá la divina palabra el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis.

Con motivo de la excitación que ayer le dirigimos sobre la necesidad de quitar el barro de las calles, el Sr. Alcalde se ha servido manifestarnos por conducto del celador de la limpieza, que no se realizó anteayer dicha operación, en vista de la tendencia del tiempo á mejorar, sin lo cual se hubiera hecho lo que nosotros recomendamos.

Nos parece conveniente recordar que á la reunión que ha de celebrarse hoy á las doce la Conferencia de San Vicente de Paul instalada en la parroquia de San Nicolás y en la cual dirigirá la palabra á los concurrentes el elocuente jesuita pamplonés R. P. Aznarez, pueden asistir, no sólo los socios, sino también los que no lo sean.

El acto se verificará en el local de la Obrería de dicha parroquia, al cual se entra por la puerta que dá al Paseo de Valencia.

El Orfeón Pamplonés dará una velada-ensayo en el teatro principal el día vispera de su salida para Barcelona, en obsequio á los socios protectores, para cuyo objeto solicitará del Ayuntamiento la concesión de nuestro coliseo. En dicha velada se ejecutarán por primera vez L'Emigrant de Rivas, Los Pescadores de Clavé y Dilemma obra esta última de grandes dificultades.

Nuestro paisano y amigo el oficial de Hacienda D. Juan Irigoyen, que prestaba sus servicios en la Delegación de Bilbao, ha sido destinado á la de Logroño.

La Asociación de San Luis Zangaza ha suspendido los ejercicios que debían verificarse hoy, según costumbre, en atención de celebrarse mañana la festividad de los Santos Reyes.

Mañana lunes, á las cinco y media de la tarde celebrará la Asociación, en la iglesia de San Agustín la solemne función que anualmente dedica á la festividad del día. El sermón estará á cargo del párroco de Burlada don Manuel Iribarren, y asistirá la capilla de la Catedral.

La plaza del Mercado estuvo ayer durante toda la mañana muy animada. Desde muy temprano comenzaron á llegar al mercado ininidad de los renombrados corderos de la Cuenca, algunos de los cuales se vendieron á un precio bastante crecido. A las dos de la tarde, hora en que vimos el mercado, no quedaba ya ningun cordero.

Ha pasado al Sr. Fiscal del Tribunal Contencioso Administrativo, el recurso de alzada de don Dionisio Esain contra la Real orden del Ministerio de la Gobernación sobre provisión de la escuela de Iñuren.

En el mercado último de Estella rigieron los siguientes precios: trigo 5'38 pesetas robo; cebada 3'25; avena 3; maíz 3'63; aíscol 4'25; vino 1'60; aceite 14'25 y patatas 1.

El ayuntamiento de Estella ha elegido los siguientes tenientes alcaldes y síndicos:

Primer teniente alcalde, don Hermenegildo Larrainzar; segundo, don Luis Eraso. Primer síndico, don Máximo Goizueta; segundo, don Julian Azagra.

En el mercado se vendió ayer el pescado de mar á los precios siguientes: Congrio 3,50 pesetas kilo, merluza 3, sardina 1,30, chirlas 2 y 2,50, besugo 1,50; gallos 2 y 2,50, doradas 1,75 y ostras á 1,25 pesetas docena.

En el gobierno civil se expidieron ayer cinco licencias de caza y tres de uso de armas.

Durante el año último ha reparado gratuitamente la Biblioteca Católica Propagandista por toda la provincia de Navarra, 12.912 opúsculos, 129.360 hojas y 31.200 ejemplares de su revista La Avalancha, sumas que arrojan un total de repartición de 174.472 ejemplares.

Ha salido de Madrid con dirección á Málaga, donde estará una temporada con objeto de reponer su salud, el diputado á Cortes por Aoz nuestro amigo don Miguel Irigaray.

S. E. el Cardenal Rampolla ha recibido contestación del Patriarca de Goa manifestándole que en vista de los deseos expresados por Su Santidad de obtener una reliquia insigne del cuerpo de San Francisco para la nueva Basílica de Javier tiene sumo gusto en despenderse de la misma por complacer al Santo Padre y á la novísima señora que tanto viene haciendo en honor del gran Apostol é insigne navarro. Con sumo gusto como católicos navarros nos asociamos á lo que nuestro dignísimo Sr. Obispo disponga para la recepción digna y entusiasta que se merece en Navarra tan precioso donativo.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro amigo D. Rufino Pascual, alcalde del pueblo de Etayo, que ha venido á Pamplona á pasar unos días al lado de su señora madre.

La Pia Unión de San Antonio de Padua, establecida en la parroquia de San Saturnino, celebrará pasado mañana los cultos que dedica á su Patrono el primer martes de cada mes.

Con objeto de obsequiar á los niños, la empresa del teatro principal rifará en la función de tarde del día de Reyes seis magníficos juguetes que estarán expuestos hoy y mañana en la puerta de dicho coliseo.

Nos dice nuestro correspondiente en Urdax, que el día 2 del actual y después de tres días de persecución mataron los cazadores de aquella villa acompañados algunos aficionados de los caseríos un magnífico jabalí que pasó en limpio 90 kilogramos. Ocurrieron varias peripecias durante la persecución; lo que más han sentido es la pérdida de un perro que fué destruido por el jabalí y tan acobardados quedaron los otros, que tuvieron necesidad de traer perros del inmediato pueblo de Sara (Francia) para acabar con el cerdo. La caza se verificó en la regata de Olaveida.

La primera autoridad civil de Zaragoza ha concedido permiso á don Jo Teverga y Lopez, para exhumar y trasladar los restos mortales de doña María Ramon Escudero, desde el cementerio de Torre de aquella población al de Peralta.

Entre las distintas composiciones que la banda de música del regimiento de América interpretará hoy en el paseo se tocará en último lugar el precioso paso doble original del joven aficionado don Luis Castillo.

Segun leemos en los periódicos de San Sebastián, el Ayuntamiento de aquella ciudad ha concedido á nuestro paisano don Dionisio Esain, maestro de una de las escuelas, una gratificación anual de 275 pesetas.

Felicitemos al interesado, por ser prueba fehaciente de que están satisfechos de sus excelentes servicios, tanto más cuanto que dicha gratificación no ha sido solicitada sino acordada espontáneamente.

Unos gitanos que acualmente se encuentran en Vitoria, han visto aumentada su prole con un churumbel y quisieron cristianarlo con todas las de la ley. Dirigióse al templo la animada y pintoresca comitiva, disparando cohetes y precididos y seguidos de centenares de chiquillos, á quienes más que la curiosidad de la ceremonia, atraía la verdadera lluvia almendras, caramelos y confites que los rumbosos gitanos arrojaban á su paso.

Dicen de Idiazábal que el último día del año ocurrió en el caserío «Recalde» de aquella villa una sensible desgracia.

Un anciano de 78 años de edad llamado Francisco Imaz, que acostumbraba á fumar en pipa, creyendo sin duda que estaba aguada, la guardó en uno de los bolsillos de chaqueta y se quedó dormitando sentado en una silla.

El infeliz anciano se vió momentos después envuelto en llamas, sufriendo tan graves quemaduras que falleció pocas horas más tarde presa de horribles dolores. Desgraciadamente cuando ocurrió el suceso se hallaba solo el desgraciado Imaz.

En este gobierno civil se recibió ayer el título de matrona á favor de doña Conrada Caro Asurmendi.

El ministro de Instrucción pública ha firmado el nombramiento de director del Instituto de investigaciones biológicas á favor de don Santiago Ramón y Cajal.

Dicho Centro quedará incorporado al citado ministerio.

El regalo de Reyes mejor y más barato para los niños, es una cajita de pastillas de café con leche ó mantecadas de Viena.

Precio, con un bonito cromo, una peseta. C. Lozano, Plazuela de San Nicolás, 64.

Galletas y bizcochos de lujo de la fábrica La Gloria. Son las mejores y de menos peso; pídanselas en ultramarinos y confiterías.

Se traspasa la casa de confección para señoras y niños equipos y castillos de Vda. de B. S. Cortadí. Casa fundada el año 1850 con clientela muy buena. Dirigiese Hernani 15 San Sebastián.

Reuma.—Ya sea, articular agudo, gotoso ó nervioso, se cura pronto con Salsorina de Larman, médico alemán; pídanla en todas las farmacias, 5 pesetas caja.

Aceites.—Calle de San Miguel, núm. 1, Pamplona.

La casa de Hijos de Merino y Compañía solo vende aceites finos virgen, de Andalucía y superior de Aragón, y para este objeto tiene una sucursal en Villa del Río provincia de Córdoba.

Anteojos Roca de precisión.—Únicos que conservan y mejoran la vista; como garantía se dan á prueba y no siendo satisfactorios á la vista se devuelve el dinero; los vende el acreditado óptico de Madrid M. J. Dubos. Los de Navarra los pueden adquirir á precio de tarifa en casa de su representante don Luis Rodríguez, paseo de Valencia núm. 22, estanco. Para más detalles pídanse el catálogo, que le entregará gratis.

Correspondencia

Olite.—D. J. R., correspondiente administrativo, recibidas 17 pesetas 88 céntimos; conforme.

Estella.—E. H., correspondiente administrativo, recibidas 104 pesetas 1 céntimo; conforme.

Burgos.—D. A. S., recibida libranza del giro mútuo; pagada su suscripción hasta el 1.º de Abril de 1902.

El Rey de los Tónicos VINO DE BUGEAUD. El único preparado con la QUINA AMARILLA REAL y un vino de calidad superior. — Frías y Farnas.

SERVICIO RÁPIDO

El Eco de Navarra

PRIMERA CONFERENCIA

Madrid 4 (18 horas.)

Las Cortes

El presidente del Consejo de ministros ha manifestado de nuevo a los periodistas que el día 20 del mes actual, se reanudarán decididamente las tareas parlamentarias.

También serán objeto de examen la reforma de la ley municipal, y todas las demás reformas que fueron anunciadas hace tiempo por el gobierno y que se halla decidido a acometerlas en seguida.

El Parlamento estará abierto hasta la coronación del joven monarca D. Alfonso XIII cerrándose luego de verificada la ceremonia.

Sobre una reforma

Puedo adelantar algunas noticias respecto a los proyectos que abriga el Gobierno en cuanto a la reforma de la ley municipal se refiere.

A los Ayuntamientos se les concede determinadas atribuciones para la mejor marcha de las cuestiones económicas de los mismos, autorizándoles para imponer arbitrios y para cambiar la manera de llevarse a efecto la recaudación.

La acción de la Administración Central se limitará al cumplimiento de las leyes generales.

Esto es lo que hasta la fecha puedo adelantarles del proyecto de reforma de la ley municipal.

El general Cervera

Por haber cumplido la edad reglamentaria se le ha concedido el pase a situación de cuartel con residencia en la Península al vicealmirante de la Armada, don Pascual Cervera.

Movimiento obrero

Acaban de recibirse de Barcelona noticias más tranquilizadoras respecto al curso que sigue la huelga de los operarios del arte metalúrgico.

A la madrugada celebraron una conferencia las autoridades civil y militar, cambiando impresiones acerca de los sucesos ocurridos ayer al anochecer en el camino del cementerio, entre los huelguistas y las fuerzas de la benemérita que salieron en su persecución.

Dichas autoridades no tomaron acuerdo alguno, hasta conocer el resultado de la entrevista que esta noche han de tener los patronos y obreros.

Se espera con ansiedad la resolución de los reunidos, toda vez que de ella depende que cese el estado anormal que se observa en la capital del Principado.

Los tranvías tanto eléctricos como de tracción animal que hacen el servicio entre Barcelona y los pueblos limítrofes, van custodiados por parejas de la benemérita.

También defienden algunos talleres y fábricas fuerzas del mismo instituto.

Los huelguistas ejercen toda clase de hostilidades cerca de los compañeros que hasta la fecha no han abandonado el trabajo.

Han desaparecido de Barcelona los principales agitadores del movimiento obrero, ante el temor de caer en poder de la policía.

La benemérita está llevando a cabo numerosos registros en los domicilios de los principalmente comprometidos.

Los dos detenidos en la refriega librada ayer entre la guardia civil y los huelguistas, de cuyo hecho les di cuenta detallada, han resultado ser dos extranjeros: francés uno y argentino el otro. Los antecedentes de este último no pueden ser peores.

Se nota la presencia de muchos obreros extranjeros, a quienes se les vé en contacto con los huelguistas.

La policía los persigue de cerca a fin de evitar que tomen parte activa en el movimiento.

El gobernador civil de Barcelona, señor Ceballos ha celebrado a las cinco de la tarde una conferencia con el ministro de la Gobernación para manifestarle que reina tranquilidad esperándose que en la reunión de esta noche, quede solucionado satisfactoriamente el conflicto.

La población comienza a recobrar su aspecto normal.

Frente a los talleres y sobre todo en la zona de Cataluña, se forman grupos de

huelguistas que comentan con algún calor los últimos sucesos.

Entre los huelguistas existe bastante disparidad de criterio al juzgar la cuestión; pues mientras unos son partidarios del empleo de procedimientos extremos para conseguir lo que apetecen, otros por el contrario, son opuestos a los citados medios violentos, que sobre no conseguirse nada práctico, empeoraría más y más las relaciones entre patronos y obreros.

Carta comentada

Es objeto de toda clase de comentarios en los círculos políticos, la carta publicada en El Defensor de Albacete y que a juzgar por los términos en que está concebida, su inspirador ha debido ser algún afiliado al partido de la Unión conservadora.

En dicha carta se dice que el gobierno conservador fué arrojado prematuramente del poder, debiendo ahora en la oposición reorganizarse perfectamente en todas las provincias el partido a fin de estar bien preparado para cuando la Reina vuelva a llamarlo nuevamente a los consejos de la Corona.

El articulista en cuestión termina la carta diciendo: que esa reorganización debe de venir de la conferencia al centro.

Preguntado el señor Silvela acerca del particular, se ha limitado a decir que no conocía el escrito y mucho menos al que lo había suscripto.

Dos noticias

Telegrafían de Lisboa que el gobierno lusitano tiene el propósito de elevar la categoría de la representación de aquella nación en Tánger.

Participan de Londres que el presidente del consejo de ministros lord Salisbury ha desmentido rotundamente que el gobierno pensara expulsar del territorio británico a las congregaciones religiosas.

La noticia considerarla el anciano jefe inglés, como desprovista de todo fundamento.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Table with 4 columns: Instrument, Price, and other details. Includes items like Denda perpetua, Idem id. fin de mes, etc.

Buenos Aires, día 3.—Oro, 239,30.

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 4 (23 horas.)

La real familia

Hoy hemos tenido un día que por lo bonancible de la temperatura formaban contraste con otros anteriores, en que hemos sentido los rigores del invierno.

La familia real ha salido también a disfrutar del buen tiempo. Los reyes y la infanta Teresa han estado esta tarde paseando por la Casa de Campo.

Al regresar a Palacio, SS. MM. y la infanta han encontrado al cuarto regimiento de Caballería, que volvía de ejercicios, mandándolo el príncipe de Asturias.

Dicho regimiento ha desfilado entonces ante los reyes con tal marcialidad y exactitud en los movimientos que ha merecido la felicitación de las reales personas.

Propósitos del Gobierno

En los círculos políticos continúa siendo objeto de grandes comentarios los propósitos que animan a la comisión de actas de anular las relativas a la circunscripción de Madrid.

Si esto sucede, el Gobierno convocará nuevamente a elecciones generales.

Algunos ministeriales de los que figuran en primera línea, gestionan cerca de los individuos que componen la referida comisión a fin de que no lleven a la práctica los rumores que se les atribuyen y vean de conciliar el asunto del mejor modo posible.

Pero como del examen verificado de las actas de Madrid resulta plenamente comprobado que se cometiera infinidad de chanchullos por sacar triunfantes a los candidatos elegidos, los individuos de la comisión se hallan decididos a anular las actas.

El asunto promete dar mucho juego.

La coronación del rey Alfonso

En Palacio prosiguen con gran actividad las obras que se están llevando a efecto con motivo de la próxima coronación del rey don Alfonso XIII.

Las habitaciones destinadas al joven monarca y que son las conocidas por el nombre de Gasparini, están adornándose con extraordinario lujo y magnificencia.

El rey se propone pasar después de su coronación, grandes temporadas en sus posesiones de La Granja y El Pardo a fin de recrearse en el ejercicio de la caza, a cuyo sport es muy aficionado.

En breve se pasarán por la mayordomía de Palacio las oportunas invitaciones al extranjero. Son esperados algunos soberanos de Europa y no pocos príncipes que quieren dar una prueba de cariño al joven monarca español.

Sevilla será la primera población de España que visitará el rey después de su coronación.

Por el verano se trasladará a San Sebastián al mismo tiempo que su augusta madre.

Desde dicho punto se trasladará la reina doña María Cristina a Viena, en cuya capital pasará una larga temporada.

Desde la capital guipuzcoana se trasladará don Alfonso XIII a la Granja, pasando unos días al lado de su augusta tía la infanta doña Isabel.

Con motivo de la coronación, el Ayuntamiento de Madrid prepara extraordinarios festejos.

Hasta la fecha son conocidos los siguientes:

Se celebrarán en el Retiro: una gran exposición de artículos concernientes a todas las industrias del reino; otra de ganados de todas clases y otra de flores. Se organizarán grandes bailes análogos a los que tienen lugar en Córdoba y Valencia.

Se verificará la inauguración de varias obras importantísimas, entre ellas la construcción de un barrio al que se le dará el nombre de don Alfonso XIII y se proyectan otras fiestas que han de llamar poderosamente la atención de propios y extraños por su magnificencia.

El gobierno tiene el propósito de celebrar tan fausto acontecimiento, otorgando un amplio indulto a los procesados que hoy sufren condena en los establecimientos penitenciarios y cárceles del reino, tanto en el fuero civil como en el militar.

Combinación militar

El ministro de la Guerra llevará el miércoles próximo a Palacio, a la firma de su majestad la reina, una extraña combinación de mandos militares.

La combinación consiste en la provisión de una plaza de teniente general, dos de general de división y una de brigada que en la actualidad existen vacantes.

También someterá a la sanción regia una combinación de mandos de coroneles de regimientos y una propuesta de ascensos de jefes y oficiales de las diferentes armas.

Un banquete

El general Weyler ha sentado hoy a su mesa al Cardenal Sr. Sancha, al ministro de Hacienda Sr. Urzaiz y al diputado por Zaragoza, Sr. Castellano.

Después del almuerzo, han estado en el palacio de Buenavista gran número de generales que han ido para ofrecer sus respetos al general Weyler.

Los cautivos españoles

Segun telegrafían de Tánger por noticias recibidas de la kábila de Arcila, continúan en excelente estado de salud los infelices cautivos españoles que se hallan en poder de los moros desde hace algunos meses.

Las tropas del sultán encargadas de conseguir la libertad de los cautivos, han llegado a las inmediaciones de Arbalán, desde cuyo punto se dirigirán directamente a Arcila.

Corren rumores de que las kábilas enemigas del Sultan, han formado una alianza con los moros que retienen prisioneros a nuestros compatriotas, hallándose decididos a mantener palmo a palmo la defensa de sus territorios y de sus personas.

El Sultan ordenó al jefe de la columna que castigue con severidad a las kábilas que no acaten sus mandatos. Se considera por tanto inminente una sangrienta batalla.

Agitación obrera

Noticias contradictorias

Mientras que los telegramas oficiales acusan en Barcelona una absoluta tranquilidad, en cambio las noticias de los corresponsales madrileños manifiestan que la agitación obrera continúa en el mismo ó peor estado que antes.

La contradicción observada no ha podido menos de llamar la atención de las gentes, extrañándose de que no se sepa la verdad, aunque sea ésta amarga, de lo que sucede en la capital del principado.

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un despacho del gobernador Sr. Socías, en el que manifiesta haber renacido la tranquilidad en las calles y que en San Martín de Provensals se han reanudado los trabajos en las fábricas.

Añade el despacho que se han retirado a

los cuarteles las fuerzas de la benemérita que custodiaban los tranvías, quedando tan solo prestando servicio las destinadas a la protección de las fábricas y talleres.

El señor Gonzalez ha celebrado a las siete de la tarde una conferencia con el presidente del Consejo, acordando declarar el estado de guerra en Barcelona en último extremo.

Una buena prueba de que los huelguistas lejos de entrar en el terreno de la sensatez y cordura están cada vez más excitados, son los sucesos desarrollados esta tarde en San Andrés de Palomar.

Un grupo muy numeroso de huelguistas celebró una reunión en dicha localidad acordando prender fuego a los felietos de consumos. En el momento en que se disponían a llevar a la práctica el acuerdo, se presentó en el lugar de los sucesos una sección de la benemérita y otra de caballería de Numancia. Los huelguistas hicieron frente a la fuerza arrojando numerosas piedras, pero una carga los dispersó en todas direcciones. En la refriega resultaron muchos contusos.

La guardia civil detuvo a 49 individuos los que ingresaron en la cárcel a disposición del Juzgado que instruye el oportuno sumario.

Un momento antes de venir a conferenciar con ustedes, se ha recibido en el ministerio de la Guerra un despacho del general Bargés participando que reina tranquilidad, pero reconociendo que los ánimos siguen muy excitados.

Mitin libertario

En el teatro Barbieri se celebrará el lunes un mitin libertario para apoyar las peticiones formuladas por las cigarreras.

Las autoridades adoptarán precauciones.

Llegada de un vapor

Procedente de Cuba y Puerto Rico ha fundeado hoy en el puerto de la capital gaditana el vapor correo de la Compañía Transatlántica Ciudad de Cadix.

Durante la travesía no ocurrió novedad a bordo.

Muerte repentina

En el momento en que estaba llenando en la fuente del ministerio de Hacienda una botella de agua el portero del referido departamento cayó muerto al suelo instantáneamente.

El infeliz dejó mujer y cuatro hijos en la miseria.

Yankées y tagalos

Telegrafían de Manila haberse extendido la insurrección filipina por las provincias que hasta ahora eran dominio de los americanos.

Las fuerzas tagalas han puesto en jaque a los destacamentos yankées, los que abandonan el campo a los insurrectos.

Reina espantosa miseria en la capital del archipiélago a consecuencia de la carestía de los artículos de primera necesidad y la escasa circulación monetaria.

Tan solo se emplea moneda mejicana.

La situación es muy grave para los yankées.

Noticias diversas

En Buenos Aires ha renacido la normalidad.

Participan de Roma que el gobierno está dispuesto a tomar medidas de rigor contra determinadas congregaciones religiosas.

Un despacho de Gibraltar dice que hoy ha puesto fin a sus días un soldado de ingenieros. Se ignoran los móviles que le impulsaron para tomar tan funesta resolución.

Viena.—Las turbas de Galitzia han asaltado las casas de los judíos, matando a catorce hombres y cuatro mujeres.

Las tropas los dispersaron a tiros.

Ultima hora

Balance del Banco

Madrid 4 (23 h. 350 m.)

En el balance semanal del Banco ha aumentado el oro en 205.850 pesetas, la plata en 1.455.592 pesetas y los billetes en 9 millones 285.600 pesetas.

Accidente ferroviario

Madrid 5 (1 h. 30 m.)

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un despacho oficial dando cuenta de haber chocado en la estación de Valladolid un tren procedente de Galicia con otro de mercancías.

Del accidente resultaron dos fogoneros heridos.

El Juzgado instruye diligencias.

MENCHETA

Siglo XX.—Colmado

CAPONES Y PAVAS DE BAYONA

OSTRAS FRESCAS

Jamón en dulce.—Id. de Strasburgo.—Id. Senonais.—Galantina de ave trufada.—Id. de pavo trufado.—Cabeza de jabalí.—Lengua a la escalariata.—Id. con pistachos.—Paté de hígado.—Mortadella de Bolonia.—Salchichones de ave.—Id. de Vich, etc. Melones de Valencia.—Dátiles.—Platanos, etcétera.

13.—Ciudadela.—13

Viticultores

Ya que secundais el celo de la Diputación emprendiendo la repoblación del viñedo, no hagais las cosas a medias, llevad entre varios de localidades próximas un capataz bodeguero que os dirija las plantaciones.

Por poco dinero se os ofrece un expansionado de la Diputación. En esta administración darán razón. 2—1

Ingertos

Tenemos criados en el país é importados de Francia sobre Lot, Ganzin é híbridos de Conde-re, en uvas del país y francesas de las mejores; tambien tenemos barbados, estaquillas, etc. Dirigirse a los señores J. U. Moutoya y Compañía, Mañeru; precios por correspondencia. —1

En Logroño

Se traspasa en buenas condiciones la antigua y acreditada fonda de Europa, por retirarse del negocio. Sitio el mejor de la población. Dirigirse a la actual propietaria señora viuda de Paul. 15—1

Sociedad Navarra

DE MOLINERIA Y PANIFICACION

Cumpliendo lo que disponen los estatutos, la Sociedad Navarra de Molinería y Panificación convoca a junta general de accionistas a los efectos del título V, debiendo los señores Accionistas que deseen asistir a la misma, depositar sus acciones, con dos días de anticipación por lo menos al en que debe celebrarse la junta, en la caja de la Sociedad, a los que se facilitará el recguardo correspondiente, previniendo a los que fuesen depositadas en algún establecimiento de crédito que bastará el depósito del resguardo.

La junta se celebrará el día 15 de los corrientes y hora de las cuatro de la tarde en el domicilio social, Navas de Tolosa, 33 y 35.

Pamplona 2 de Enero de 1902.—Por el Consejo de Administración, el administrador general, Gabriel Aldaz. 2—1

Extravío de cerdos

El día 1.º del corriente desaparecieron tres cerdos de cerda del pueblo de Irurzun, dos machos y una hembra; el macho es mayor y tiene la cabeza negra y las hembras son blancas. El que sepa su paradero, se servirá avisar a don Francisco Lopez, del pueblo de Yarte. 2—2

Vino clarete

Se vende el renombrado vino clarete de la Rioja a 40 céntimos pinta y a 18 reales el cántaro. Calle San Nicolás 20 y 22. 3—3 p

Nostriza

Hay una de 25 años y cuatro días de leche que desea criar en su casa en Undiano, informarán en la calle Mayor 20 tienda. 3—3 p

Se arriendan

los almacenes de los herederos del Sr. Lafourcade existente en Biurrun-Campanas (Navarra) hay tinos para almacenar 300 pipas de vino, para tratar con su representante en Ricla (Aragón) 30—6

Enriquece

la sangre depauperada, fortalece y consolida los huesos, excita y tonifica el sistema nervioso el Ferroneuroi granulado, pudiéndolo emplear sin peligro los niños, los viejos y los convalecientes. Farmacia de M. Negrillos, Pamplona, 20—9

Ternero para semental

RAZASUIZA

Lo hay de venta en Pnuyo, de excelente presencia, de cuatro meses y medio y 1,10 metros de alzada. Dirigirse a Ignacio Uriz, Pnuyo, 3—8

Advertisement for Felisa Ataún y Roncal, HA SUBIDO AL CIELO a los cuatro años y medio de edad. Includes text about her parents and a religious notice.

